



***MIGRACIONES Y MUNDO GLOBALIZADO. AMÉRICA LATINA.  
MIGRACIONES FORZADAS Y CAMBIOS EN LAS RELACIONES  
LABORALES. BRASIL EN LA PANDEMIA***

*MIGRATION AND THE GLOBALIZED WORLD. LATIN AMERICA.  
FORCED MIGRATION AND CHANGES IN LABOR RELATIONS. BRAZIL  
IN THE PANDEMIC*

**Alexis T. Dantas\* y María Teresa Toribio Brittes Lemos\*\***

**Cómo citar este artículo/Citation:** Dantas, A. T. y Lemos, M.T.T.B. (2023). Migraciones y Mundo Globalizado. América Latina. Migraciones forzadas y cambios en las relaciones laborales. Brasil en la Pandemia. *XXV Coloquio de Historia CanarioAmericana* (2022), XXV-062. <https://revistas.grancanaria.com/index.php/chca/article/view/10899>

**Resumen:** En este estudio analizaremos los problemas socioeconómicos producidos por las migraciones internacionales.

**Palabras clave:** Migraciones, relaciones laborales, Brasil, América Latina.

**Abstract:** In this work we will discuss the socioeconomic problems derived from international migrations.

**Keywords:** Migrations, labour relations, Brazil, Latin America.

En este estudio abordamos los problemas socioeconómicos producidos por las migraciones internacionales. Estos desplazamientos de población se destacan como uno de los fenómenos sociales más relevantes en la actualidad, resultado en gran parte de los desequilibrios y disparidades económicas entre los países americanos. La migración y el modelo económico dominante determinan aspectos inéditos y contradictorios.

Dirigida hacia los grandes centros industriales, más dinámicos, económica y socialmente integrados, la inmigración es sustancialmente laboral, la comunicación no se ve obstaculizada por las diferencias de culturas, idiomas e ideologías, la aceleración de las redes sociales y el flujo continuo de mercancías, productos y servicios.

La globalización ha impuesto la necesaria competencia por los mercados de consumo y, combinada con la tecnociencia, su velocidad se ha vuelto vertiginosa. En el mundo globalizado, la inmigración implica nuevas representaciones e interioriza las consecuencias derivadas de la violencia xenófoba, la minimización intencionada de la garantía de los derechos primarios, el reduccionismo de la mano de obra migrante al ámbito de la economía informal, los prejuicios culturalmente insertados por los medios de comunicación y la comunicación social, los impedimentos para la inserción en espacios de educación formal, entre otros derivados del hecho de que el inmigrante es etiquetado como portador de diferencias culturales.

\*Diretor Universidade do Estado do Rio de Janeiro. Professor em la Faculdade de Ciências Econômicas. Rua das Laranjeiras, 585-apt.804. 22540005, Rio de Janeiro, Laranjeiras, Brasil; +5521988945127; correo electrónico: [alexis.dantas@gmail.com](mailto:alexis.dantas@gmail.com)

\*\* Pos-Graduação História Política, Universidade do Estado do Rio de Janeiro. Rua das Laranjeiras, 585- apt.804. 22540005, Rio de Janeiro, Laranjeiras. Brasil; +55 21 988945127; correo electrónico: [mtlemos@uol.com.br](mailto:mtlemos@uol.com.br)



Nuestro estudio tiene como objetivo analizar las coyunturas históricas de América Latina e identificar los problemas sociopolíticos que obligaron a aquellas poblaciones desposeídas, e incluso técnicamente calificadas, a buscar nuevos lugares para trabajar y vivir. En el mundo globalizado, la inmigración está orientada a satisfacer la demanda de los países en desarrollo que buscan personas con especialización y conocimientos tecnológicos, aunque todavía persisten huellas de la migración tradicional.

Los inmigrantes especializados suelen ser atraídos por las redes de relaciones interpersonales de los países de destino y tienen mayores posibilidades de acceder a puestos de trabajo cualificados. Los estudiosos (tratados en el ítem c) coinciden en que las migraciones en el mundo globalizado han roto las fronteras económicas, sociales y culturales, además de fomentar el capital. Este fundamento explica las diferencias entre las migraciones de las primeras décadas de los siglos XIX y XX y destaca el carácter globalizado de las migraciones internacionales actuales, especialmente las laborales.

Entre los objetivos presentados, destacamos la necesidad de:

- a) Establecer el perfil socioeconómico y cultural de las poblaciones andinas que emigraron al Estado de Río de Janeiro, desde finales del siglo XX hasta la actualidad, considerando los cambios derivados de la globalización en las transformaciones de las relaciones laborales;
- b) Presentar estudios encaminados a una mayor integración y garantía de los derechos de los migrantes en línea con el Consejo Nacional de Inmigración (CNIg), del Ministerio de Justicia;
- c) Identificar las dificultades que se presentan en los nuevos espacios sociales para la construcción de nuevas identidades, a pesar de las diferencias culturales y étnicas;
- d) Destacar el papel de las redes sociales en el proceso de adaptación a la nueva sociedad;
- e) Analizar los mecanismos de mantenimiento de sus prácticas culturales y representaciones simbólicas.

#### ESTADO ACTUAL DE LOS ESTUDIOS

Desde el inicio del proyecto, las actividades realizadas estuvieron destinadas a cumplir con los objetivos propuestos. A través de los procedimientos metodológicos adoptados por el método histórico de la historia cultural y la investigación de campo, se procedió a la recolección de datos. Las dificultades encontradas para llevar a cabo esta recopilación de datos mostraron los desafíos que encontraríamos, ya que los registros administrativos son precarios.

La mayoría de los documentos fueron encontrados en los Archivos de la Pastoral de Migrantes Latinoamericanos y del Centro de Estudios Migratorios, en São Paulo. Nos ayudaron compañeros profesores y el párroco de la Iglesia de los Inmigrantes, el Padre Jeremías, se encuentra actualmente en Italia. Con su equipo obtuvimos material considerable para el estudio. Consultamos con la Pastoral do Inmigrante la Red de Migración de Río, que está trabajando con datos de los censos demográficos de extranjeros en Río de Janeiro de 1991, 2000 y 2010<sup>1</sup>.

Luego de repasar las principales corrientes historiográficas sobre las migraciones en el mundo globalizado, los resultados parciales obtenidos señalan los avances logrados durante la investigación de campo y las actividades realizadas, así como los aportes teóricos y epistemológicos para la consecución del trabajo que se desarrolla.

Los estudios profundizaron los conceptos sobre las migraciones laborales. Se insertaron nuevos aportes teóricos para una mayor visibilidad del tema en discusión y así ampliar el debate historiográfico sobre las transformaciones producidas por el capitalismo en el proceso migratorio.

---

<sup>1</sup> SIMN (2015).

La relectura de los clásicos de la Escuela Sociológica como Durkheim, Weber, Simmel, entre otros estudiosos, permitió profundizar las reflexiones sobre las relaciones sociales y los cambios en el mundo del trabajo, así como dilucidar con mayor claridad los choques de identidad e implícitos imaginarios en las nuevas relaciones sociales.

Sasaki y Assis coinciden con Durkheim y reconocen la migración como uno de los factores que rompen las comunidades tradicionales unidas por lazos de solidaridad mecánica<sup>2</sup>. También están de acuerdo en que esta transición, basada en una división social del trabajo y la interdependencia económica, a menudo estuvo acompañada de anomia, o el colapso del sistema de valores comunes, lo que resultó en una desintegración social que, a su vez, podría tener consecuencias patológicas.

Durante la investigación de campo y las entrevistas fuimos informados del malestar que provocan estos enfrentamientos grupales en los más diversos lugares de encuentro. Los conflictos son constantes y rara vez son resueltos por las autoridades locales que hacen caso omiso de las denuncias. A lo sumo graban. También les resulta difícil ser atendidos por el sistema de salud y las escuelas locales, aunque es un deber del Estado. Entre los inmigrantes laborales, las relaciones son de trato cordial, menos conflictivo y menor grado de desigualdad. Para analizar estos choques de imaginarios y los choques más violentos, recurrimos a Durkheim.

Los conceptos propuestos por Max Weber para los estudios de migración e identidades son la base para los estudios sobre desplazamientos de población y ocupación de nuevos espacios sociales. Weber considera que la migración es un «factor incidental», que crea nuevas clases sociales y grupos étnicos. Sasaki y Assis, apoyados por Weber, llaman la atención sobre su contribución a los estudios migratorios, señalando los desplazamientos de población como consecuencia del desarrollo del capitalismo, a través de la industrialización, la urbanización y la movilidad de la población<sup>3</sup>.

Georg Simmel afirma que los desplazamientos marcaron la modernidad. Así, se comprende por qué la dominación ejercida por el grupo sedentario sólo fue posible por las debilidades encontradas en la población migrante que sirvieron para reforzar la posición de las autoridades locales.

Sus argumentos explican las diferencias y sometimiento entre ambos grupos, partiendo del supuesto de que «una sociedad se configura desde el momento en que los actores sociales crean relaciones de interdependencia o establecen contactos e interacciones sociales de reciprocidad [...]»<sup>4</sup>.

La mayoría de estos argumentos confirman nuestros estudios sobre la migración en el mundo globalizado y fortalecen la comprensión de la integración de estos grupos en las sociedades locales, especialmente en relación con los lazos de interdependencia entre diferentes culturas.

Además de reforzar nuestro análisis sobre las dificultades para romper las fronteras simbólicas y los límites impuestos por la inserción cultural. Esta situación es perceptible cuando analizamos las relaciones entre inmigrantes y residentes de las localidades, como en los municipios del Estado de Río de Janeiro, destacándose São Gonçalo, Niterói, Vilar dos Teles y los barrios de la zona sur del Estado.

Destacamos también que los grupos de inmigrantes andinos presentan diferencias sustantivas en sus representaciones simbólicas y prácticas socioculturales, donde similitudes y diferencias marcan choques de imaginarios, que hacen únicas sus identidades y apuntan a la existencia de idiosincrasias que subrayan la alteridad.

---

2 SASAKI e ASSIS (2000).

3 SASAKI e ASSIS (2000).

4 RODRIGUES (1993).

Los cambios derivados de la globalización con los cambios en las relaciones laborales y en el desarrollo de los centros urbanos e industriales, construyeron un nuevo perfil del inmigrante. Las fronteras siguen siendo de más fácil y rápido acceso, asociadas a las acciones humanitarias desarrolladas por los países vecinos, pero la oportunidad de trabajos especializados y la absorción de mano de obra se han convertido en los mayores atractivos de estos desplazamientos.

Las obras de Marcel Merle marcaron los estudios de los procesos migratorios a partir de la década de 1950, centrados especialmente en los conflictos y tensiones que presentan las migraciones internacionales<sup>5</sup>. Merle representó bien los conceptos emitidos por los clásicos de la Escuela Sociológica. Llamó la atención sobre la situación mundial y la variedad de flujos de población, cuyos cambios demográficos pueden reducir o aumentar las desigualdades en los involucrados.

Los cambios de perfil se sienten con el inmigrante, inserto en el mundo globalizado. Este cambio producido por la especialización te habilitará para competir en el mundo del trabajo. Ya no serán los más pobres los que emigren, sino los más aptos<sup>6</sup>.

Siguiendo estos presupuestos, Castillo Fernández y Martínez Pizarro destacan este nuevo perfil del inmigrante laboral. Consideran «la migración una válvula de escape de las presiones demográficas que se ejercen sobre los mercados de trabajo en los países de origen», incapaz de absorberlas por las inestabilidades cíclicas<sup>7</sup>. En ese contexto, se sienten atraídos por mejores condiciones profesionales y capaces de atender la demanda de nuevos mercados y, por otro lado, transferirán cuantiosas remesas que impactarán directamente «en las economías familiares y el producto nacional de los países con alta migración».

Los referentes teóricos propuestos por Emir Sader fueron los que ofrecieron mayor sustento a los debates sobre migración laboral<sup>8</sup>. Constituían fuertes argumentos en contra de las propuestas neoliberales. Además de analizar los desplazamientos de población en el mundo globalizado, Sader destacó que el fenómeno de la globalización ha cobrado fuerza «por el declive de la polarización políticoideológica entre capitalismo y comunismo y la velocidad de la información relativa a los mercados financieros». Enfatizó que la globalización laboral rompió fronteras económicas, sociales y culturales y estimuló un mayor flujo de capitales y bienes.

El tema crucial de estos cambios lo define Emir Sader cuando analiza la especificidad del nuevo modelo de inmigración: la inmigración laboral<sup>9</sup>. Para Sader, «el marco actual de globalización y el modelo económico dominante determinan aspectos inéditos y paradójicos. La migración actual, dirigida a los grandes centros industriales, más dinámicos, económica y socialmente integrados, es fundamentalmente laboral [...]».

Estos cambios que marcaron las diferencias entre la migración tradicional y la laboral son objeto de este análisis. Con la globalización, el movimiento más amplio es de inmigrantes con especialización en el mercado laboral. El perfil ha cambiado, no solo emigran los más pobres, también son los más aptos. Cabe señalar, sin embargo, que el continuo aumento de las desigualdades y el desempleo, producto del avance del proceso de globalización, especialmente a partir de las crisis de principios del siglo XX (sobre todo a partir de 2008), determinó, al mismo tiempo, un fuerte flujo migratorio de mano de obra no calificada – de países periféricos a países más desarrollados. Las reacciones xenófobas hacia los inmigrantes se amplificaron y fortalecieron aún más el crecimiento de los movimientos de extrema derecha en el mundo.

---

5 MERLE (2003).

6 SADER (1999).

7 CASTILLO FERNÁNDEZ Y MARTÍNEZ PIZARRO (2006).

8 SADER (2006).

9 SADER (2006).

En cualquier caso, el aumento del movimiento migratorio de trabajadores con mayor especialización explica las diferencias entre las migraciones de las primeras décadas del siglo XIX y XX y acentúa el carácter globalizado de las migraciones internacionales actuales, especialmente de las laborales.

El proceso migratorio, como fenómeno de desplazamiento poblacional, ya no es tratado únicamente por la condición social del individuo o el entorno familiar al que pertenece. El actual proceso de globalización ha derribado las fronteras económicas, sociales y culturales al fomentar una mayor circulación de capitales, bienes, símbolos e imágenes<sup>10</sup>.

Los estudios historiográficos también incluyeron cuestiones sustanciales como las brechas culturales y técnicas que provocaban el desempleo y la miseria, sacando del mercado de trabajo a profesionales no calificados, aumentando el número de desocupados.

De esta forma, un número significativo de inmigrantes sudamericanos se quedó fuera del mercado laboral y, sin trabajo, se fueron a trabajar con vendedores ambulantes en las calles de la ciudad, sufriendo discriminación, prejuicios e incluso xenofobia, tildados de «portadores de diferencias culturales».

Entendemos que por la necesidad y racionalidad de supervivencia de los inmigrantes en los nuevos espacios. Los inmigrantes tuvieron que adoptar nuevas identidades o incluso reinventarse. Este tema, aún en estudio, se está profundizando y será presentado en uno de los capítulos del libro propuesto.

Las discusiones sobre las condiciones impuestas por la división internacional del trabajo a escala mundial y las nuevas dinámicas desarrolladas en los procesos de acumulación a escala mundial fueron destacadas por Mario Margulis<sup>11</sup>. Estos aportes fueron fundamentales para el debate historiográfico sobre el tema en cuestión y, en este aspecto, se puede inferir que la creciente migración de trabajadores coincide con las transformaciones del capital en los países centrales y con las estrategias de fragmentación de los procesos industriales.

Según Abu Warda, la migración internacional es un componente vital de la globalización. En el mundo actual, desempeña un papel fundamental en la promoción del desarrollo y la reducción de la pobreza, además de seguir desempeñando un papel fundamental en los asuntos nacionales, regionales y mundiales.

Los conceptos emitidos por Abu Warda, Margulis y Sader son relevantes y presentan elementos en común para los análisis de la economía mundial. Los autores coinciden en que la migración laboral es incentivada por países y empresas que buscan cada vez más personal especializado indispensable para mejorar su competitividad. Otro aspecto fundamental común a las tres teorías se refiere a los fondos enviados por los migrantes. Consideran que estos ingresos son más importantes que la asistencia oficial para el desarrollo o la inversión extranjera directa.

En las últimas décadas, ha habido un cambio marcado en las características generales de la migración, ya que el transporte y las comunicaciones han mejorado en un mundo cada vez más globalizado. Actualmente, la mayoría de los países están involucrados en el movimiento de personas, ya sea como países de origen, de tránsito o de destino.

Destacamos también que otro punto en común une los análisis de Abu Warda, Margulis y Sader. Para ellos, la globalización cobró fuerza como resultado de la caída de la polarización políticoideológica entre capitalismo y comunismo, como resultado de la velocidad de la información en los mercados financieros, sin tener en cuenta las fronteras socioeconómicas para justificar la mayor circulación de capitales y bienes. Además de estos aportes, las aportaciones teóricas por ellos introducidas llenan en gran medida los vacíos existentes sobre globalización e inmigración laboral.

---

10 SADER (2018).

11 MARGULIS (1984).

Estas colocaciones relevantes confirman el uso de la mano de obra de los más especializados que encontrarán empleo con mayor facilidad en los países que los acogen para trabajar. Ejemplificamos con inmigrantes profesionales liberales (médicos, dentistas, ingenieros, abogados, entre otros) que obtuvieron contratos en empresas privadas y públicas, y que en poco tiempo adquirieron autonomía financiera. Este problema socioeconómico fue informado por nuestros encuestados durante nuestras encuestas en sus comunidades.

Valiosas aportaciones fueron introducidas por Manuel Castells cuyos esclarecedores argumentos se integraron en estudios sobre la construcción de nuevas identidades. Su publicación sobre Sociedad en Redes destaca la globalización como un impulsor central para el cambio social. Castells señala que como consecuencia de este nuevo orden, basado en los mercados, «los sujetos sufren profundas transformaciones que implican cambios políticos, culturales y tecnológicos, ya que están influidos principalmente por el sistema avanzado de comunicación»<sup>12</sup>. Para el autor, los cambios globales y la transformación de las relaciones sociales dificultan la definición de la identidad. Entiende que «la identidad es un proceso donde el individuo se reconoce a sí mismo y crea significados, principalmente a partir de atributos culturales»<sup>13</sup>.

Tilly y Massey afirman que las redes transforman las categorías existentes, ya que permiten a los inmigrantes llevar consigo sus «identidades étnicas que cambian en el contexto de la migración», además de las interrelaciones en los nuevos espacios buscados<sup>14</sup>. De esta manera, los elementos locales de identidad son elegidos, negociados y reconstruida en el contexto de la migración. A diferencia de un «trasplante colectivo, hay una recreación selectiva de los lazos sociales»<sup>15</sup>. Los estudios de Massey y Tilly revelaron el valor de las redes sociales en el encadenamiento de los procesos migratorios, enfatizando la solidaridad dentro de los grupos de migrantes como uno de los atributos del poder que concentran.

Los estudios de Neide Patarra en su obra «Migraciones internacionales desde y hacia el Brasil contemporáneo: volúmenes, flujos, significados y políticas» son un aporte fundamental para los estudios sobre Migraciones en el Mundo Globalizado<sup>16</sup>. Presenta un análisis en profundidad de los desplazamientos contemporáneos y afirma que las modalidades de movimientos de población emergentes en el contexto del capitalismo internacional y propias de la globalización actual fueron aprehendidas como la «configuración del mercado dual de la economía, la entrada de personal técnicocientífico calificado, situaciones de «fuga de cerebros», entre otras.

También destaca, al igual que Manuel Castells, el papel de las Redes, señalando que la migración internacional contemporánea no excluye la circularidad que supone gran parte de los desplazamientos de población y que las redes que se crean facilitan y refuerzan la continuidad de los flujos que se establecen.» Identifica los beneficios para el país receptor de la «invasión de cerebros» y destaca el tema fundamental de las remesas, como las transferencias unilaterales en la balanza de pagos.

Un aspecto fundamental que atañe a la vida del inmigrante, en el mundo globalizado, se refiere al acceso a la Educación ya la Salud de estos nuevos colectivos.

Algunas definiciones sobre este tema fueron resueltas durante el Foro Social de Migración<sup>17</sup>. En esa reunión, el Gobierno concluyó que los inmigrantes podían tener acceso al Sistema Único de Salud SUS, debido a su regulación universalista, el SUS era considerado el único programa

---

12 CASTELLS (1999).

13 CASTELLS (1999).

14 TILLY (1990); MASSEY (1997).

15 TILLY (1990), p. 86.

16 PATARRA (2005).

17 Foro social de Porto Alegre (2005).

que podía brindar atención a todos, sin distinción, concluye Neide Patarra<sup>18</sup>. Esta decisión benefició a todos los inmigrantes.

Otro aspecto fundamental para las familias de inmigrantes residentes en el país se refiere a la relativa autonomía del Estado en el acceso de sus hijos a la educación primaria pública. Sin embargo, paradójicamente, se opone a nivel legal, porque «muchas veces, el joven puede asistir a la escuela, pero no recibir certificados de finalización, la Escuela no está autorizada para emitir los certificados».

Aún en lo que respecta a las interacciones sociales, algunos temas deben ser discutidos, como las transgresiones, la criminalidad y otros desajustes. Los estudios producidos por la Escuela de Chicago en relación con la migración y las relaciones urbanas que involucran problemas de comportamiento en relación con los inmigrantes, especialmente en los Estados Unidos, están en desarrollo y contribuirán a una mejor comprensión de las cuestiones sobre las interacciones sociales con la migración en el mundo globalizado<sup>19</sup>.

#### DIFICULTADES QUE HAN SURGIDO

Uno de los grandes desafíos iniciales fue durante la fase de recolección de datos, debido a la precariedad e incluso ausencia de registros administrativos sobre los flujos migratorios. Se sintieron algunos inconvenientes durante las entrevistas, por temor a brindar información privada. Ciertos contratiempos en los horarios oficiales, pero sorteados. Dificultades en la localización de los grupos de estudio, pero los obstáculos fueron superados con el apoyo de las Asociaciones Culturales y Grupos Artísticos, además de la presencia de la Pastoral do Inmigrante. Las encuestas de campo los fines de semana no siempre fueron fáciles. Las familias se resistían a las reuniones, ya que preferían quedarse con sus familias.

En los últimos meses, la problemática política interna en América Latina ha dificultado conocer y entrevistar a los inmigrantes, así como los cambios en la política interna brasileña. Hubo cambios profundos en los Consulados y la mayoría de los interlocutores regresaron a sus países. El miedo a la información y el miedo persisten entre los inmigrantes que llegaron en la década de 1990 y sus familias. Los Grupos Culturales están apoyando nuestro trabajo con comunidades como Engenheiro Pedreira, Vilar dos Teles, São Gonçalo y Niterói.

#### EL PROYECTO Y LA PANDEMIA: CAMBIOS

Desde principios de 2020, debido a la pandemia del Covid-19 o Coronavirus, las actividades de investigación han sido suspendidas y el trabajo realizado ha sido online. En paralelo con las actividades remotas, necesitamos cambiar algunos objetivos con cambios en el tema central. Las migraciones prácticamente se detuvieron y los inmigrantes que estaban en Río de Janeiro, en su mayoría, necesitaban encontrar formas alternativas de trabajo. El desempleo los ha alcanzado, incluso a los más calificados, y el marco socioeconómico está siendo revisado por nuevos enfoques metodológicos e históricos.

Desde el estallido de la pandemia han resurgido graves problemas de diferencias, desigualdades, prejuicios e incluso xenofobia en relación con los inmigrantes, especialmente aquellos que viven en comunidades periféricas. Realizamos reuniones/lives en línea para abordar este nuevo problema. El terror impuesto por la pandemia, el miedo a la enfermedad y

---

<sup>18</sup> PATARRA (2005).

<sup>19</sup> CANCIÁN (1983).

la muerte, además del aislamiento social, exigieron la introducción de nuevos enfoques, nuevos métodos para estudios posteriores. Impedidos de salir, por pertenecer a un grupo de riesgo, reestructuramos los pasos restantes.

Los trabajos a partir de la suspensión de actividades comenzaron a realizarse por WhatsApp, correo electrónico, teléfono y todos los medios en línea. Ante la nueva realidad que impone la pandemia del Covid-19, se reformulan los pasos finales descritos en el cronograma. Integramos nuevos estudios y enfoques sobre salud pública y comportamiento social ante el aislamiento impuesto, la cuarentena y los nuevos hábitos introducidos (lavado de manos muy frecuente, uso de alcohol en gel, baños, desvestirse y lavarse después de llegar de la calle, dejar los zapatos en la puerta, no dejar a los nietos con los abuelos, entre otros) que sin duda alterará las relaciones sociales de estos grupos y sus vecinos. Naturalmente, surgirán nuevos problemas e incluso algunos, como la xenofobia. Por ello, en estas etapas de la propuesta planteada se están introduciendo nuevos enfoques y nuevos objetos, integrando los datos que se recogerán sobre la Covid-19 y las perspectivas de salud pública para los colectivos estudiados.

#### BIBLIOGRAFÍA

- ABU WARDA, N. (2007). «Las Migraciones Internacionales». *Ilu. Revista de Ciencias de las Religiones*. Ejemplar dedicado al Islam en Europa hoy. Universidad Complutense de Madrid, pp. 33-50.
- CANCIAN, R. (1983). «Imigração. Escola de Chicago XXIII». *Encontro Regional da Anpuh São Paulo*.
- CASTELLS, M. (1999). *A sociedades em rede*. São Paulo: Editora Paz e Terra.
- CASTILLO FERNÁNDEZ, D. y MARTÍNEZ PIZARROL, J. (2006). «Migrações». En SADER, E. y JINKINGS, I. (coord.). *Enciclopedia contemporânea da América Latina e do Caribe*. São Paulo: Laboratorio de políticas públicas y Boitempo Editorial-Enciclopedia contemporânea de América Latina y el Caribe, pp.785-795.
- DURKHEIM, E. (1977). *A divisão do trabalho social*. Rio de Janeiro: Livraria Martins Fontes.
- MARGULIS, M. (1984). *Las migraciones Internacionales*. México, D.F.: Colegio de México.
- MASSEY, D. (1997). *Understanding International Migration at the End of the Millennium*. Oxford: Clarendon Press.
- MERLE, M. (1981). *Sociologia das Relações internacionais*. Brasília: Editora Universidade de Brasília.
- PATARRA, N. (2005). *Migrações internacionais de e para o Brasil contemporâneo: volumes, fluxos, significados e políticas*. São Paulo: Perspectiva.
- RODRIGUES, G., SCHMIDT, B. J. y SPAREMBERGER, L.R. (1993). «Migração na Sociologia clássica». *14ª Mostra da Produção Universitária*.
- SADER, E. (1999). *Pós Neoliberalismo*. Rio de Janeiro: Vozes.
- SADER, E. (2006). «Rebeliones latinoamericanas». *Le Monde diplomatique en español*, nº 124, pp. 15-16.
- SASAKI, E. M. e ASSIS, G. de O. (2000). «Teorias das Migrações Internacionais». São Paulo: *Anais do XII Encontro Nacional da Estudos Populacionais*.
- SIMMEL, G. (1999). *Sociologie*. Paris: Presses Universitaires de France.
- TILLY, C. (1990). *Immigration Reconsidered: History, Sociology and Politics*. New York: Oxford University Press.
- WEBER, M. (1984). *Economía y sociedad*, 7ª ed. México, D.F.: Fondo de Cultura Económica.
- WEBER, M. (2004). *A Ética Protestante e o 'espírito' do capitalismo*. São Paulo: Cia das Letras.